
veníamos de transferencias
retrasadas por decisiones ante-
riores y desde 2022 transferi-
mos más de $7.000 millones.
Este año ya estamos empezando
a transferir los $9.000 millones
(NdR: La entrevista se realizó el
16 de octubre). Y tuvimos un
salto de calidad el año pasado
que fue poder avanzar en la pla-
nificación en la planificación
estratégica de la ley. Todas las
provincias cuentan hoy con un
plan estratégico de bosques
nativos, en los que definieron
líneas de trabajo y asignaron
presupuestos.

- Estuvimos en las Jornadas
Forestales de Entre Ríos (JFER)

Cadena de valor
FAIMA realizaba el 144º 

Congreso Maderero el 1º de
diciembre en Capital Federal

FAIMA convocaba a toda la industria vinculada a
sumarse a su 144º Congreso Maderero, que se realiza-

ba el 1 de diciembre en el Hotel Ker, ubicado en el
barrio porteño de San Telmo, informó la entidad por

medio de un comunicado.

FAIMA incluye a 28 cámaras de todo el país en el que están
representada una cadena productiva compuesta por fabricantes y
negocios de venta de muebles, productores de envases y pallets,
pisos y revestimientos, molduras, aserraderos, carpintería en gene-
ral.

También  fabricantes de aberturas, maderas y piezas para la
construcción, láminas, chapas, maderas compensadas, tableros de
partículas y de fibras, pellets de madera, viviendas industrializadas
y muchas más manufacturas de madera. 

2023 y el eje fue bonos de car-
bono. Tienen que ser nuevos
proyectos y tienes que incluir
bosques mixtos. ¿Cuál es la
postura de la Dirección de Bos-
ques?

- En términos generales,
todos los estándares están hoy
trabajando en los mercados
voluntarios. Por lo tanto, son
acuerdos entre privados. Desde
el Ministerio hay un tema a
resolver, que son las transferen-
cias. Es decir, qué pasa con el
carbono que entra a un sistema
de bonos, en el caso de que
alguien lo comprara, si el país
puede dejar de contabilizarlo
como parte

Entrevista exclusiva

“Salir de la ampliación de la frontera
(agrícola) solamente con desmonte”

Desarrollo Forestal se entrevistó en exclusiva con Martín Mónaco, saliente director de Bos-
ques del Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible de la Nación. Mónaco planteó líne-
as estratégicas respecto de Manejo de Bosque con Ganadería Integrada (MBGI) porque “en
la mayoría de los bosques hay actividades ganaderas”. Fue durante el V Congreso Nacional
de Sistemas Silvopastoriles 2023, que se desarrolló en octubre en la Facultad de Agronomía

de la Universidad de Buenos Aires (UBA).

- Te pido una evaluación de
los proyectos trabajados bajo la
ley 26.331, de Presupuestos
Mínimos para los bosques nati-
vos.

- La implementación de la ley,
que ya lleva 15 años, tiene más
de 4 millones de hectáreas bajo
plan de manejo. Nos ha permiti-
do cambiar la dinámica de
forestación en muchas zonas; se
han reducido mucho los des-
montes. Hay todavía desmontes
ilegales; por supuesto, los que
son legales están en el marco de
la ley. Estamos haciendo un tra-
bajo para, por un lado, tener
más herramientas y que haya
más superficie bajo manejo. El
año pasado hemos logrado un
incremento del fondo hasta
$6.500 millones y este año el
fondo es de $10.000 millones.
Eso nos va a permitir llegar a
más productores.

- ¿Se están aplicando los fon-
dos?

- Sí, claro.
- Lo pregunto porque la ley

25.080 está con restricciones
presupuestarias.

- Nosotros ejecutamos a tra-
vés de las jurisdicciones, que
son las que tienen los dominios
de los bosques. El año pasado

Resolución 385 
Ambiente aprobó la “Estrategia

nacional para el uso de los 
mercados de carbono”

El saliente Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible,
encabezado por Juan Cabandié, publicó el 12 de noviem-

bre en el Boletín Oficial la norma que creó tal instrumento.
Fue por medio de la Resolución 385/2023, que se funda-
menta en que “mercados de carbono” son clave para que
Argentina alcance sus compromisos climáticos. Críticas

del sector privado.

Entre los considerando de la norma, están los siguientes tres
párrafos:

- “Que la REPÚBLICA ARGENTINA considera a los instru-
mentos de precio al carbono, dentro de los cuales se destacan los
mercados de carbono, como elementos clave para que el país
pueda alcanzar sus compromisos climáticos e
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Reducción de Emisiones por
Degradación y Deforestación

(REDD). Pero a nosotros nos
pagaron por el 11 por ciento de

de su NDC (NdR: NDC son, por
sus siglas en inglés, las Contri-
buciones Determinadas a Nivel
Nacional, los compromisos cli-
máticos nacionales establecidos
por los países en el marco del
Acuerdo de París, firmado el 12
de diciembre de 2015). Eso
tiene muchas implicancias para
el país.

- La postura que escuché en
JFER fue que, en la medida que
el Estado no cumpliera con el
compromiso firmado en el
Acuerdo de París, no se podía
llegar a vender bonos de carbo-
no.

- Ésa es la gran discusión que
hay hoy.

- ¿Hasta cuándo hay plazo?
- No, no hay plazos. El plazo

está determinado por las deci-
siones que se tomen en ese
marco.

- Pero lo que se firmó en París
incluye metas de reducciones. 

- Sí, sí, en 2030.
- Ustedes recibieron dinero.
- Sí, del Fondo Verde para el

Clima. No es un crédito, sino un
pago por resultados en el marco
de un programa que se llama

Entrevista exclusiva

“Salir de la ampliación de la frontera
(agrícola) solamente con desmonte”

tria eficiente, con agregado de
valor, sanear las cadenas pro-
ductivas regionales. Ésa es una
línea de trabajo. La otra es
MBGI (Manejo de Bosque con
Ganadería Integrada). Tenemos
claro que la mayoría de la gana-
dería argentina no está en el bos-
que, pero en la mayoría de los
bosques hay actividades ganade-
ras. Que la actividad ganadera
sea mayor o menor tiene una
implicancia muy fuerte en la
ruralidad. Y sí entendemos que
hay una forma de producir que
es posible y que es tener una
ganadería libre de deforestación,
a través de un manejo del bosque
que permita mejorar el sistema
de uso de agua, mejorar la ofer-
ta forrajera del bosque. Aplicar
manejo ganadero, que muchas
veces en la zona de bosques no
se hace. Y salir de la ampliación
de la frontera (agrícola) sola-
mente con desmonte, porque eso
tiene mucha implicancia en la
misma producción. En el norte
del país el bienestar del animal
es un problema. El bosque tiene
una prestación de servicios en
ese sentido que, con un buen
manejo y prácticas de bajo
impacto ambiental, se pueden
mejorar la producción ganadera
-a la vez que hacer producción
forestal- y sostener los servicios
ecosistémicos del bosque.

- En su momento en Salta
había habido mucho desmonte y
se podría haber aplicado el sis-
tema MBGI. 

- Sí, claro. En Argentina el 90
por ciento de la deforestación lo
explican cuatro provincias: For-
mosa, Salta, Santiago del Estero
y Chaco. Y la causa principal de
deforestación es la ganadería.
Entonces, se podría hacer MBGI
en esos lugares.

- ¿Cómo funciona el sistema
MGBI en esos lugares?

- Depende dónde. Hay instan-
cias incipientes. Hay mucha reti-
cencia… porque es un cambio
de paradigma.

- ¿Porque no les conviene o
por desconocimiento?

- Yo creo que son las dos
cosas. Respecto de la no conve-
niencia, es porque implica un
cambio en la forma de producir.

- Cultural y de reacomoda-
miento de las empresas.

- Sí, claro. De herramientas
que ya no son las mismas, de sis-
temas productivos que son dife-
rentes. Yo creo que hay que salir
de una lógica de reemplazo de

las megatoneladas de carbono
acreditadas entre 2014 y 2016
ante el Fondo Verde para el
Clima. O sea, en ese programa
tenemos carbono de sobra. En
ese sentido, podríamos empezar
a pensar en la comercialización.
El gran eje de acá es la transfe-
rencia. Por eso entre privados es
otra discusión. Pero el problema
está en que el no cumplimiento
con la NDC supone otras restric-
ciones de créditos y otras cues-
tiones internacionales que afec-
tarían al país. Eso es lo que hay
que cuidar en términos de los
compromisos que asumió el
país.

- ¿Qué acciones están toman-
do desde la Dirección de Bos-
ques desde en ese sentido? Me
refiero a búsqueda de reducción
de emisiones, cambio de siste-
mas productivos, fomento de
mayor sustentabilidad. Y, por
ejemplo, manejo de cuánta agua
toma una vaca, algo que se
planteó en una de las ponencias.

- Hay líneas técnicas que fijó
el Consejo Federal de Medio
Ambiente y nosotros estamos
convencidos de que son las
directrices a seguir: básicamen-
te, la producción sostenible de
madera, el aprovechamiento.
Una de las acciones es estable-
cer cuencas forestales de bos-
ques nativos: generar un aprove-
chamiento ordenado con silvi-
cultura, vinculado a una indus-
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Mónaco dijo: “Todas las provincias cuentan hoy con un plan estratégico de bosques nativos, en los que definieron líneas de tra-
bajo y asignaron presupuestos”.

Programa Nacional de Protección de los Bosques Nativos
La siguiente información se extrajo de la edición 2023 del documento “Estado de implementa-

ción de la Ley 26.331”.
El Programa Nacional de Protección de los Bosques Nativos (PNPBN) constituye un instru-

mento fundamental sobre el que se estructura el régimen de protección y manejo sustentables de
los bosques nativos, creado en la Ley 26.331.

El PNPBN se ejecuta a través de la Dirección Nacional de Bosques dependiente de la Secretaría
de Política Ambiental en Recursos Naturales. 

El mismo emplea los recursos técnicos y financieros del Ministerio de Ambiente y Desarrollo
Sostenible afectados a dicha estructura, adicionando los fondos  presupuestarios específicos y los
recursos que el organismo ambiental logra incorporar a través de otras herramientas para contri-
buir al cumplimiento de los objetivos previstos en la norma y en las líneas de acción del Organis-
mo.

Los fondos previstos específicamente en la partida presupuestaria para la implementación del
PNPBN, se ejecutan actualmente mediante el Proyecto PNUD ARG 20/001: "Fortalecimiento de
las capacidades institucionales para la implementación del Programa Nacional de Protección de los
Bosques Nativos”.

El objetivo general es contribuir a la conservación y manejo sustentable de los bosques nativos
mediante el fortalecimiento de la Autoridad Nacional de Aplicación de la Ley 26.331. 

La implementación de las acciones se dirige a dos actividades centrales:
- Apoyar el fortalecimiento de la Autoridad Nacional de Aplicación (ANA) en sus capacidades

de gestión, a fin de cumplir con las misiones y funciones que le asigna la Ley de Bosques.
- Acompañar el desarrollo e implementación de una estrategia de gestión del conocimiento apli-

cado al Bosque Nativo, con instancias de capacitación, comunicación, investigación y desarrollo
de planes específicos en el marco de los objetivos y ejes estratégicos de la Ley de Bosques.

Como resultado de este proyecto se espera mejorar y generar nuevas herramientas de monitoreo
y seguimiento de los Planes desarrollados en territorio. 

Proponer nuevos enfoques para la resolución de los problemas, mantener las funciones y servi-
cios que prestan los bosques nativos, evitar los efectos e impactos negativos, lograr un desarrollo
económico con sostenibilidad ambiental y social, frenar la pérdida de bosque nativo, generar pro-
puestas alternativas al desmonte. Integrar una mirada de paisaje al manejo forestal (manejo

de cuencas). 
Mejorar el desarrollo de una ruralidad inclusiva, democrática, participativa y con los Bosques

Nativos en pie.
Las partidas presupuestarias asignadas al Programa Nacional de Protección de los Bosques Nati-
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Nidia Boggio -licenciada en
Química y gerenta General de
GMF Argentina- fue oradora en
las XXXVII Jornadas Forestales
de Entre Ríos para presentar
pormenores de Proyecto Santo
Domingo, que la empresa GMF
Argentina lleva adelante en Itu-
zaingó, Corrientes, para la
empresa Novartis.

Santo Domingo cuenta con
certificación ONU – Mecanismo
para un Desarrollo Limpio
(MDL) del Protocolo de Kioto y
certificación forestal sustenta-
ble.

El esquema de manejo silvi-
cultural implementado en Santo
Domingo, además de su impacto
en la mitigación de cambio cli-
mático, genera una serie de
beneficios e impactos positivos
en las tres esferas del desarrollo
sustentable: la económica, la
social y la ambiental.

Tiene una mitigación poten-
cial es de 750.000 toneladas de
CO2 en 20 años (11 tn CO2 / ha
/ año). 

La línea de base del proyecto
fue una alta deforestación y
avance de la frontera agrícola,
pérdida de biodiversidad y
empobrecimiento de las comu-

los ecosistemas para ir hacia un
aprovechamiento de esos eco-
sistemas. El bosque chaqueño
tiene esa posibilidad. Porque,
además, desmontar y sembrar
pasturas en esos lugares tampo-
co resulta eficiente. Un tema
importante es que, con los des-
montes y el ingreso de ganade-
ría, estamos reproduciendo sis-
temas altamente ineficientes.
Otro problema es el avance de
la frontera agrícola para sem-
brar soja. En estos casos el
costo ambiental que se paga no
tiene sentido.

Integración de direcciones
- ¿Cómo ves la eventual arti-

culación entre direcciones que
gestionan bosques nativos y
plantaciones forestales, que hoy
dependen de dos ministerios y
están disociadas? Porque la
certificadora de bonos de car-
bono Verra establece que los
proyectos deben incluir bosques
nativos y plantaciones para
tener posibilidades de ser
homologados.

- Desde que estoy en la Direc-
ción yo he hecho intentos de
poder articular. Es cierto que no
hemos encontrado muchos pun-
tos en común, tampoco muy
contradictorios. Yo creo que es
posible, Pero hay que unificar
ciertos criterios. Creo que hay
que resolver algunas contradic-
ciones antes de ponerse a dialo-
gar.

- ¿Por ejemplo?
- Uno de los temas es definir

algunas cuestiones de base. Yo
doy la discusión respecto de lo
que se llama bosques cultiva-
dos…

- Estuvimos en Mendoza.
- Bueno. Sigo pensando lo

mismo. Una plantación no tiene
el objetivo de conservar la bio-
diversidad, ni de sostener tal o
cual especie animal. Las planta-
ciones son  sistemas producti-
vos y hay que armar un sistema
para eso. Yo no estoy en contra
de las plantaciones. Pero hay
que llamar a las cosas por su
nombre y poner las cosas en su
lugar. Y planificar desde ahí.
Una plantación de pino no
puede tratarse igual que la Selva
Misionera. No es lo mismo. A
partir de esos conceptos uno
puede planificar, y sí pensar lo
distinto de manera diferente,
pero con un objetivo común. Yo
estoy convencido de eso.

Fotos: Desarrollo Forestal
(Enviados Especiales a V Con-
greso Nacional de Sistemas Sil-
vopastoriles, realizado en
FAUBA, en el barrio porteño de
Agronomía).

Entrevista exclusiva

Detalles que debe incluir un 
proyecto forestal para certificar

bonos de carbono
Desarrollo Forestal se entrevistó en Concordia, en exclusiva con la Licenciada en Química

Nidia Boggio, quien trabaja como gerenta General de GMF Argentina, que conduce Proyec-
to Santo Domingo (PSD) en Corrientes para Novartis. Fue durante las recientes 37º Jorna-

das Forestales de Entre Ríos. El esquema de manejo silvicultural implementado en PSD
genera beneficios e impactos positivos lo económico, lo social y lo ambiental.

nidades locales.
Proyecto Santo Domingo está

emplazado en un predio que
tiene una superficie total de
3.400 hectáreas, con 2.315 hec-
táreas implantadas. 

Hay un 38 por ciento foresta-
do con especies nativas y 62 por
ciento de especies exóticas.

Hay 3,5 millones de árboles,
que se plantaron durante 3 años,
de 2007 a 2009.

Entrevista

- ¿Proyectos de bonos de car-
bono son aplicables solamente
a bosques nativos y a sistemas
silvopastoriles? Por lo que vi en
los paneles de presentación, en
la mayoría de los casos son
empresas que emiten gases con-
taminantes y quieren compen-
sarlos.

- Lo que las empresas no pue-
den reducir (emisiones), lo
compensan. Buscan proyectos
de soluciones basadas en la
naturaleza y allí trabajan en sus
compensaciones.

- ¿Qué posibilidades tienen
los proyectos forestales de bos-
ques implantados de ingresar a
este sistema?

- Hay tres tipos de proyectos
en los que se puede invertir den-
tro de las soluciones basadas en
la naturaleza. 

Los primeros son los proyec-
tos de forestación, reforestación
y regeneración (proyectos
ARR). Son de plantación. Se
arranca de campos que están
para usos intensivos de agricul-
tura o para uso ganadero, se
hace un cambio de uso del
suelo, y se busca la adicionali-
dad en la captura de carbono. 

Se hace a través de forestacio-
nes que tienen que tener, por lo
menos, un 30 por ciento de
especies nativas y un 70 por
ciento de exóticas.

- Un bosque mixto.
- Claro, pero tiene gestión. No

puedo plantar a irme. Hay
extracción planificada de made-
ra, hay extracción de resina. El
proyecto tiene ingresos por la
gestión comercial de las varia-
bles de esa forestación. Lo que
no se puede hacer (enfatiza) es
una forestación para produc-
ción.

- ¿Qué superficie es la que
está afectada al proyecto?

- Todo. Afecta a todo.

- Lo que asusta a muchos
inversores es que haya como
condición un proyecto a 40
años.

- Dentro de los 40 años hay
ciclos. Por ejemplo, el pino se
planta con ciclos de 12 años o
15 años. Entonces, se pueden
hacer plantaciones con especies
cien por ciento nativas, planta-
ciones mixtas o plantaciones
con pino puro, y esas exóticas
se manejan comercialmente
haciendo podas, haciendo talas
rasas o regeneración de renova-

Proyecto Santo Domingo se ubica en un predio de 3.400 hectáreas. Se forestaron 2.315 hectáreas, en un 38 por ciento con
especies nativas.

Continua en pag.: 8
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Aires (CABA tiene 20.300 hec-
táreas). 

De implementarse estos pro-
yectos, permitirían capturar y
prevenir emisiones por un total
aproximado de 50 millones de
toneladas de CO2, lo cual equi-
vale a más del 60% de la meta de
reducciones de emisiones a 2030
establecida por Argentina en su
Plan Nacional de Bosques y
Cambio Climático.

Declaraciones
“Vemos con buenos augurios

este primer paso gubernamental
al poner finalmente el tema en
agenda, aunque debemos remar-

car que la mayoría de las obser-
vaciones y aportes realizados
desde la Mesa no fueron tenidos
en cuenta. Por ejemplo, el docu-
mento no es realmente una estra-
tegia sino más bien una identifi-
cación de temas diversos sin nin-
guna hoja de ruta, meta o fechas
para el trabajo de los distintos
ejes y acciones propuestos”,
manifiesta Juan Pedro Cano,
Coordinador de la Mesa.

“De hecho, el enfoque del
documento se asemeja más a

impulsar la transición, en un
contexto de desarrollo sosteni-
ble, erradicación de la pobreza e
integridad ambiental;

- “Que la ESTRATEGIA
NACIONAL resulta la base
para el desarrollo de hojas de
ruta específicas que permitirán
la implementación de los Ejes
Estratégicos y sus Acciones
asociadas, tomando en conside-
ración las circunstancias, priori-
dades y capacidades nacionales
y subnacionales;

- “Que el objetivo final al cual
se aspira con la implementación
de la ESTRATEGIA NACIO-
NAL es el de propiciar condi-
ciones habilitantes para el desa-
rrollo de proyectos que contri-
buyan a la adaptación y mitiga-
ción del cambio climático en el
territorio nacional, en un con-
texto de desarrollo sostenible,
erradicación de la pobreza e
integridad ambiental”.

Posición de la Mesa de 
Carbono Forestal Nacional
A continuación, Desarrollo

Forestal difunde de manera tex-
tual el comunicado de prensa
que publicó la   

Mesa de Carbono Forestal
Nacional:

“Una ¿Estrategia? Nacional
para los Mercados de Carbono

Argentina tiene hoy una opor-
tunidad única para posicionarse
en el mundo a través de los mer-
cados de carbono, los cuales
crecen rápidamente a nivel
regional y global, generando un
importante impacto ambiental,
social y económico. 

¿Es la Estrategia Nacional
recientemente aprobada por el
Ministerio de Ambiente nacio-
nal el instrumento que realmen-
te se necesita para promover los
mercados de carbono en el país?

El Ministerio de Ambiente y
Desarrollo Sostenible de la
Nación aprobó recientemente la
“Estrategia Nacional para el
Uso de los Mercados de Carbo-
no”, documento que tiene como
objetivo promover la utilización
de los mercados de carbono en
Argentina. Desde la Mesa de
Carbono Forestal Nacional se
celebra que los mercados de

carbono se hayan incluido en la
agenda nacional, considerando
que Argentina viene muy reza-
gada en la materia en compara-
ción a muchos países de la
región y del mundo. Sin embar-
go, la Mesa, que nuclea a más
de 40 empresas, instituciones y
personas de la cadena de valor
de los mercados de carbono
forestal de Argentina, opina que
este documento no llega a ser
una estrategia integral y aún hay
muchos aspectos claves que
quedan pendientes de conside-
rar.

A poco más de un año de su
creación, la Mesa de Carbono
Forestal Nacional ha crecido
rápidamente, sumando miem-
bros de todo el país, enrique-
ciéndose con sus experiencias,
necesidades y aportes. 

De hecho, se están evaluando,
desarrollando y certificando
proyectos de carbono forestal
por una superficie de más de
400.000 hectáreas por distintos
miembros de la entidad, lo cual
equivale a dos veces la superfi-
cie de bosque perdido en el año
2022, según el Ministerio de
Ambiente y Desarrollo Sosteni-
ble de la Nación. 

Esta superficie equivale, asi-
mismo, a casi 20 veces la super-
ficie de la Ciudad de Buenos

De pag.:1 Resolución 385 

Ambiente aprobó la “Estrategia
nacional para el uso de los 

mercados de carbono”

una estrategia de financiamiento
internacional climático para el
sector público que a una estrate-
gia para promover el uso de los
mercados de carbono. Posee
una perspectiva netamente
desde el sector público más que
una mirada amplia que incluya
a todos los sectores que partici-
pan de los mercados de carbo-
no, minimizando y no dando
espacio suficiente para la parti-
cipación del sector privado,
actor clave sin el cual los mer-
cados de carbono no tienen
posibilidad de impacto climáti-
co real. Más allá de habilitar

una única instancia de revisión
y aportes a la propuesta de
Estrategia Nacional ya previa-
mente elaborada, es necesario
habilitar espacios realmente
participativos para discutir y
trabajar cada uno de los ejes y
acciones necesarios, para así, en
base a ello, trabajar una Estrate-
gia real para desarrollar y pro-
mover el uso de los mercados de
carbono en el país”, completa el
directivo.

“Observamos que el contexto

argentino dista mucho de brin-
dar la seguridad jurídica y certi-
dumbre mínima necesaria para
promover e incentivar el desa-
rrollo, certificación e imple-
mentación de proyectos de cap-
tura y reducción de emisiones,
como así también la consecuen-
te comercialización de los certi-
ficados, créditos o bonos de car-
bono que dichos proyectos
generen”, continúa Cano. 

“Los instrumentos de política
actuales son más bien restricti-
vos y, los marcos normativos
vigentes, son interpretados de
manera sesgada, especialmente
en el plano discursivo por parte
de actores gubernamentales de
nivel nacional y provincial, lo
cual genera desconfianza a la
hora de invertir tiempo, dinero y
energía en el desarrollo de este
tipo de proyectos de importante
impacto ambiental, social y eco-
nómico”. 

“Para posibilitar la participa-
ción y acceso a todos los merca-
dos de carbono existentes, tanto
voluntarios como regulados,
será necesario modificar la con-
tribución climática presentada
por Argentina a las Naciones
Unidas y establecer criterios
claros y objetivos para la parti-
cipación y acceso a los merca-
dos existentes”.

Sin perjuicio de que la Estra-
tegia Nacional fue aprobada en
vísperas de un posible cambio
de gobierno y que la mayoría de
los aportes realizados desde el
sector privado no fueron tenidos
en cuenta, desde la Mesa se
observan algunos puntos valio-
sos y positivos sobre los cuales
delinear una agenda de trabajo
participativa y transparente,
entre ellos: la participación y
acceso a todos los mercados de
carbono existentes, inclusive
bajo el Artículo 6 del Acuerdo
de París; y la necesidad de con-
tar con un marco legal del car-
bono que establezca claridad
respecto a la titularidad sobre
los créditos y certificados de
carbono.

Se espera que el próximo
gobierno continúe esta agenda
de trabajo en un marco verdade-
ramente participativo y condu-
cente a establecer las condicio-
nes necesarias para posicionar a
la Argentina como un país
donde desarrollar, certificar e
implementar proyectos de car-
bono de calidad y donde comer-
cializar las capturas y reduccio-
nes logradas, para generar
impactos climáticos y sociales
reales y medibles”.

Foto: Gentileza Unitán
(Archivo Desarrollo Forestal).

“ Venta de rollos de“ Venta de rollos de
especies implantadasespecies implantadas
para aserraderos y para aserraderos y 

laminadoras”laminadoras”
Dirección Técnica :Ing. Ftal. Hugo Daniel Durán

Calle Jujuy 1732 -(3380)-Eldorado-Misiones-Argentina
Tel .  y  Fax :  03751-421791/421391/423739

E-mai l :  danielduran@selvasrl .net  
danielduran@arnetbiz .com.ar

Unitán SAICA certificó 300.000 toneladas de CO2 fijadas en forestaciones especies nativas y exóticas en Chaco y Formosa,
donde produce tanino vegetal. LA noticia se conoció a fines de 2022.
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De pag.:1 - 13:00 a 14:30: Almuerzo;
- 14:30 a 15:30: “Inteligencia

Artificial y las principales apli-
caciones en la Industria Made-
rera”, por Raúl Marino;

- 15:30 a 16:15: “Construc-
ción con madera. Principales
desafíos”, por MSc Martín Sán-
chez Acosta;

- 16:15 a 16:30: Café;
- 16:30 a 17:30: “Actualidad

económica”, por Esteban
Domecq;

- 17:30 a 18:00: Sabina Vetter
-directora Nacional de Desarro-
llo Foresto Industrial de
SAGyP- y Florencia Chavat -
secretaria ejecutiva de CERFO-
AR-PEFC Argentina- disertarán
sobre “Nueva normativa de la
Unión Europea”.

Foto: FAIMA.

Cadena de valor

FAIMA realizaba el 144º Congreso
Maderero el 1º de diciembre en 

Capital Federal

Múltiples aspectos y 
enfoques
Román Queiroz, presidente de

FAIMA, afirmó: 
- “Será sin dudas un día de

mucha actividad, con un crono-
grama de actividades, charlas y
espacios pensados para enrique-
cer a toda la industria, con temá-
ticas inherentes al desarrollo del
negocio desde múltiples aspec-
tos y enfoques;

- “Cada año nos esforzamos
muchísimo para darle a nuestros
miembros todas las herramien-
tas que necesitan para crecer en
un sector que puede realmente
motorizar la economía nacional;

- “Desde nuestro primer Con-
greso sabemos que es un
momento muy esperado para
todos los que formamos parte
del sector forestal y foresto-
industrial;

- “Hoy el mundo ha reaccio-
nado y está consciente de que
son los árboles y la madera las
soluciones basadas en la natura-
leza más óptimas y recomenda-
das para la mitigación del cam-
bio climático, la descarboniza-
ción de las cadenas de suminis-
tro y para la promoción de una
economía más sostenible;

- “Toda la cadena de valor
desde la forestación hasta el
mueble tiene un enorme poten-
cial con una capilaridad que
llega a todos los rincones del
país. Es un eje central que per-
mite reactivar economías regio-
nales, expandir el consumo
mientras se piensa en el merca-
do externo;

- “Nuestro trabajo como
empresarios industriales no se
limita a nuestro saber hacer del
día a día dentro de la fábrica.
Somos creadores de empleo,
somos creadores de marca país,
somos nuestras horas en las aso-
ciaciones y federaciones, donde
buscamos destapar el potencial
para un país cada vez más gran-
de e inclusivo”.

Programa completo
A continuación, el programa

completo:

- 8:30 a 9:00: Acreditaciones:
- 9:00 a 9:40: Apertura. Auto-

ridades;
- 9:40 a 10:40: presentación

del libro “El salto del dueño”,
por Paula Molinari. Es un libro
dirigido a quienes han fundado
empresas, dirigen empresas o las
han heredado, a gerentes genera-
les;

- 10:40 a 11:00: Café;
- 11:00 a 12:00: Presentación

de Lucas Romero, analista polí-
tico, miembro de la consultora
Synopsis;

- 12:00 a 13:00: charla “For-
jando sustentabilidad”, a cargo
de Jerónimo Batista.  Batista se
especializa en sustentabilidad;
es ambientalista y desarrollador
de “Sorui”, vasos biodegrada-
bles que suplantan al plástico.



Página 6 Desarrollo ForestalDesarrollo Forestal Noviembre 2023

Una clara propuesta editorial
Director - Editor - Propietario
Eduardo Horacio Rodrigo

Area de Redacción

Noticias y Entrevistas de Actualidad
Lic. Fernando Maya

Dto. Ventas
Jorge Manteiga

A.del Valle 1066 (1852) Burzaco  
Bunos Aires  Argentina

Tel.:(11)4238-9818-Fax: 4238-2556 
E mail: dfediciones@maderamen.com.ar

Tirada: 3000 ejemp. mensuales
Distribución: Todo el país y Paises limítrofes (MERCOSUR)
La dirección no se responsabilizapor los conceptos vertidos

en los trabajos firmados 

29 Años de Vida Editorial

DDEESSAARRRROOLLLLOOFORESTAL SUSCRIBASE a DESARROLLO FORESTAL
La más amplia y completa información del sector foresto-industrial recogida y 

elaborada para usted, con la responsabilidad y experiencia de 28 años de trabajo
Noticias de actualidad, entrevistas empresariales, trabajos técnicos y un detallado informe sobre

mercados, precios y tendencias hacen de nuestro medio, una imprescindible herramienta de trabajo

CON COBERTURA PARA TODO EL PAÍS, MERCOSUR Y EXTERIORCON COBERTURA PARA TODO EL PAÍS, MERCOSUR Y EXTERIOR
Nuestro “DESARROLLO” está dirigido a ustedes

a) Suscripción a Edicion Electronica: Recibirá un ejemplar de Desarrollo Forestal de Marzo a   
Diciembre, en su casilla de correo. Se editan 10 números al año. En el mes de   
febrero un ejemplar del anuario Valor Agregado, la industria maderera en cifras

b) Resumen de Noticias: Cada 15 días usted recibirá en su correo electrónico un Resumen de 
Noticias con información especifica de la foresto industria nacional e internacional.

c) Acceso a noticias restringidas: Podrá ingresar con su e-mail y clave a las noticias de nuestro 
portal: http://www.maderamen.com.ar/forestal

d)Canal interactivo: Canal abierto para guiarlo en la búsqueda de información en nuestro archivo 
Desarrollo Forestal y base de datos.

Valor de la suscripción: $ 150- (IVA incluido) por mes (minimo seis meses)

Consultas a: Tel.: 011-15-5049-5705 - dfediciones@maderamen.com.ar

Breves
Se jubiló Martín Sánchez Acosta, el 
investigador con alma de comunicador 
Ingeniero forestal y agrónomo recibido en la Universidad

Nacional de La Plata, oriundo de Adrogué y riverplatense,
fue uno de los pilares de las Jornadas Forestales de Entre
Ríos y de la construcción de casas de madera con sistema
canadiense. El 31 de octubre publicó la última edición del
boletín electrónico Novedades Forestales, ése que impuso
neologismos como “forestocolegas” o “Concordiales salu-
dos”. Sánchez Acosta se crió en Adrogué, en el sur del
conurbano bonaerense -donde estudió la secundaria en el
Colegio Nacional-, y supo transpirar la camiseta roja de
Pucará, club de rugby ubicado en la vecina ciudad de Bur-
zaco. Hincha de River y de “Bron” -por Brown, el club de
fútbol del pago chico- fue, quizás, uno de los más activos
difusores argentinos del eucalipto por el mundo.  Convoca-
do de urgencia, integró el grupo organizador del Congreso
Forestal Mundial que se desarrolló en Buenos Aires en
2009. Y protagonizó mil tertulias de camaradería, en la pre-
via o en las “choripaneadas” con las que terminaba cada
edición de las Jornadas Forestales de Entre Ríos. 

Carta de despedida
Para no tergiversar ni una coma, se publica a continua-

ción el texto de despedida, que coincidió con el número
600 de Novedades Forestales, que tiene 9.000 suscriptores
de 55 países: “Estimados foresto colegas: Este número tal
vez podría titularse "Mi último Boletín". Como editor sé
que se debe redactar en tercera persona, pero esta vez lo
haré en la mía propia pues a partir de mañana 1 de noviem-
bre comienza mi jubilación y ya no perteneceré al INTA.
Han sido 43 años de carrera forestal. Los primeros 12 per-
teneciendo a nuestro añorado IFONA, comenzando en
1980 en Tierra del Fuego trabajando en bosques nativos y
luego pasando en 1983 al convenio INTA-IFONA-
GOBIERNO DE ENTRE RIOS, con sede en INTA Con-
cordia. Hasta que en 1992, cuando con la disolución del
IFONA me incorporaron al INTA, donde he trabajado hasta
la fecha. Como premonición escribimos el último boletín
numero 600 sabiendo que no íbamos a llegar a editar el
700… pero para eso estarán los jóvenes. Dado que con el
hackeo al sistema de INTA nos quedamos sin la libreta de
contacto con más de 15.000 direcciones, aprovecho este
medio para despedirme desde mi trabajo formal en INTA.
Aunque es probable que algunas cosas continuemos
haciendo, en especial en lo relacionado a la capacitación y
la construcción con madera. Mi apellido comenzó en el
tema forestal con Roberto Sánchez Acosta en la Adminis-
tración Nacional de Bosques. Seguí luego yo con el IFONA
y quedan como sucesores dos sobrinos Facundo (ya recibi-
do) y Ezequiel Sánchez Acosta por recibirse, en la Univer-
sidad Nacional de La Plata, asegurando así la continuidad.
Les envío un concordial saludo, con la convicción que los
forestales sabemos que "somos un eslabón de una cadena
que no tiene fin".

Se suspendió la 
Feria Forestal Argentina 2023
Se suspendió la Feria Forestal Argentina 2023 “debido a

la situación social y económica actual del país”, informaron
desde la organización por medio de un escueto mensaje.
Josué Barrios Ledesma, director de la Feria Forestal Argen-
tina, envió a la redacción de Desarrollo Forestal el siguien-
te comunicado: “La Feria Forestal, que se iba a celebrar del
del 30 de noviembre al 3 de diciembre de 2023, ha sido
pospuesta para el año que viene. La decisión se ha tomado

debido a la situación social y económica actual del país,
que genera inestabilidad e incertidumbre. Lamentamos
mucho tener que tomar esta decisión, pero creemos que es
lo mejor para todos los participantes. La situación actual
hace que sea muy difícil hacer negocios y eso podría perju-
dicar la calidad de la feria”.

En 2023, se quemaron casi 85.000 
hectáreas por incendios forestales en 
Mendoza
Fueron consumidas por las llamas 92% más de área que

el año pasado, informó El Sol. En lo que va de la tempora-
da 2023 se quemaron 84.839 hectáreas, un 92% más que en
el periodo anterior, en 78 siniestros, de acuerdo con los
datos aportados por el Plan Provincial de Manejo de Fuego
(PPMF). En un solo incendio producido en enero fueron
consumidas por las llamas 56.000 hectáreas de La Travesía,
General Alvear.

Helicóptero del Servicio Nacional del Manejo del Fuego
en Mendoza.  La temporada de incendios se toma, en gene-
ral, de noviembre a marzo, y de acuerdo con las estadísti-
cas del organismo provincial, en 2022, en tanto, se perdie-
ron 44.000 hectáreas en 178 hechos. Si bien el número es
mayor, no tuvieron la fuerza de propagación de los de este
año. El 2021, y como consecuencia de la pandemia de
coronavirus, se redujeron a las cenizas 19.000 hectáreas.
Diego Martí, del PPMF, aseguró que la mayoría de estas
situaciones son causadas por la mano del hombre, sumado
al impacto de la sequía y el cambio climático. El antece-
dente reciente más devastador fue el de 2017, donde se
prendieron fuego 400.000 hectáreas.

Plan Provincial de Manejo del Fuego. El último incendio
-al cierre de esta edición-había ocurrido el sábado 25 de
noviembre en la Ruta 13, al oeste de Agua Las Chicas, en
el cerro Vizcacha, en Las Heras. Se detectó que fue inten-
cional y afectó aproximadamente 3.000 hectáreas. “El daño
ambiental producido es muy grave. Hemos confirmado que
el foco inicial fue intencional, ya que no hubo ningún rayo,
ni caída de un cable con electricidad. Es evidente que estu-
vo involucrada la mano del hombre“, había explicado el
director de Defensa Civil, Daniel Burrieza. Logró ser sofo-
cado gracias al intenso trabajo de los brigadistas del PPMF
y bomberos del Cuartel Central y de los departamentos, a
las descargas constantes del helicóptero hidrante que había
quedado en Mendoza desde la última alerta de Zonda del
16 de noviembre y el avión que fue enviado desde Nación.
Otro de los hechos tuvo lugar a finales de octubre, donde
las llamas devoraron 4.000 hectáreas en El Challao, en Las
Heras, y en distintos puntos de Luján de Cuyo, principal-
mente en Cerro Los Cóndores y La Crucesita.  En estas
zonas predomina la vegetación herbácea como pastos, y
especies arbustivas como jarilla macho, molle, altepe y
monte negro. Martí explicó que el de General Alvear, si
bien fue de gran magnitud, incidió en pasturas, por lo que
las pérdidas fueron económicas para quienes se dedican al
pastoreo, más que ambientales. La flora quedó muy afecta-
da por el fuego y demorará años en recuperarse en el pede-
monte. PPMF trabaja con el Conicet en el análisis de los
ciclos de agua y fuego, según explicó Martí, el estrés hídri-
co tiene un “delay” o demora de uno o dos años. “Estamos
pagando la sequía del 2022”, dijo. “Los fuegos que hemos
tenido en la parte Norte han sido intencionales y donde el
mapa de riesgo indicaba que estaba el mayor índice de peli-
gro de incendios”, señaló. En un informe presentado en
octubre, el organismo provincial daba cuenta de la posibi-
lidad de mayor ocurrencia de incendios dado el fenómeno
de El Niño y el aumento del viento Zonda, sumado a la

sequía y el cambio climático.

All Birds fabrica en Estados Unidos 
zapatos en base a fibra de eucalipto
Zapatos ecológicos a base de eucalipto se abren paso en

la industria de la moda, informó el sitio chileno Madera21
de CORMA. Con diseños simples y altos parámetros de
comodidad, Allbirds ofrece un calzado único que promete
ser sostenible y de baja huella de carbono. Allbirtds, espe-
cializada en zapatos elaborados con elementos naturales y
de baja huella de carbono, primero se hizo conocida por sus
composiciones en base a lana de oveja, pero hoy en día no
se queda solo en eso. 

Sus diseños provienen mayormente de plástico reciclado
y de fuentes vegetales como la caña de azúcar, el aceite de
ricino, o fibras de madera. Específicamente de eucalipto, la
que en su caso proviene de bosques certificados bajo la nor-
mativa FSC®. 

Un ejemplo de esta composición es “Tree” (árbol), tejido
en malla, casi por completo, con filamentos proveniente de
la pulpa del eucalipto. Un modelo novedoso y atractivo, el
cual destacó por sus sensaciones frescas y sedosas, mar-
cando un camino sustentable en la era del fast fashion. En
dos años fue considerada la “zapatilla oficial” de Silicon
Valley y una tendencia en el jet set estadounidense, usando
este innovador calzado personalidades como Leonardo
DiCaprio o Barack Obama. El material empleado es euca-
lipto, basado en su fibra y patentada como Tencel Lyocell,
un tipo de textil que se promueve como más fresco que el
lino, más absorbente que el algodón y más suave que la
seda, siendo cómodo, ligero y transpirable, además de teñi-
ble. Por su origen, la producción de este tejido implica un
menor uso de agua que otros, al igual que menos carga
energética y de emisiones de carbono, destacándose como
una alternativa duradera y resistente a la contracción. Sus
autores son Tim Brown y Joey Zwillinger.  El primero fue
futbolista profesional de Nueva Zelanda, por lo tanto, era
alguien que sabía sobre la importancia de tener un buen cal-
zado, y el segundo fue director de una empresa de algas y
productos químicos, por ende, entendía de nuevos compo-
nentes. Pronto tuvieron la idea de trabajar juntos. Más tarde
se decidieron por la madera, en función de una fibra prove-
niente de Sudáfrica, la cual es de granjas con un creci-
miento “ecoamigable”, aseguran desde Allbirds, pues
dependen directamente de las lluvias y no del riego. La
organización afirma que este compuesto reduce en más de
un 90% el consumo de agua, prescindiendo de métodos
artificiales o sintéticos, con una cultivo a cargo de entida-
des certificadas por FSC. “Los zapatos más cómodos del
mundo, hechos de forma natural y diseñados prácticamen-
te. Es así de simple”, dice su web. Este ímpetu por un futu-
ro más verde y ecológico trae consigo otras metas de esta
marca. Sus objetivos para diciembre de 2025, según su sitio
web, es que el 75% de sus recursos sean naturales y reci-
clados de origen sostenible; que exista una reducción de la
huella de carbono de las materias primas en un 25%; que se
reduzca el uso de insumos en un 25% en productos de cal-
zado y prendas de vestir; y que se duplique la vida útil de
los mismos por más tiempo que lo actual. “Aproximada-
mente el 57% del calzado y el 64% de la ropa están hechos
de materiales sintéticos. El problema con los materiales
sintéticos es que están hechos de plástico. Los plásticos
provienen del petróleo. Y el petróleo es un combustible
fósil que está acelerando el cambio climático”, se lee en su
plataforma. El asunto epocal es significativo, ya que All-
birds se plantea la pregunta de que si acaso no sería mejor
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Nueva etapa

APICOFOM: “Las economías regionales
requieren de reglas claras y de largo plazo”

El presidente de la Confederación Económica de Misiones (CEM) y de APICOFOM,
Guillermo Fachinello, instó a que el Gobierno nacional próximo a asumir “preste mucha
más atención a las economías regionales”, estableciendo “reglas de juego claras y a más

largo plazo”, ya que “el empresariado misionero nunca deja de invertir”. Fuente:
MisionesOnlineTV. 

Tras reconocer cierta preocupa-
ción por las medidas que trascien-
den que se podrían implementar a
nivel macro económicas del nuevo
gobierno nacional que liderará
Javier Milei, el presidente de la
Confederación Económica de
Misiones (CEM) y Asociación de
Productores, Industriales y Comer-
ciantes Forestales de Misiones y NE
de Corrientes (APICOFOM) señaló
en una entrevista con MisionesOnli-
neTV que espera que “no sean tan
drástica, por ejemplo en el tema de
la construcción de la obra pública.
Creo que hay que pensar más antes
de decidir parar todo”, dijo Guiller-
mo Fachinello. 

El empresario adelantó que
“nosotros como institución estamos
abiertos al diálogo, tenemos que
sentarnos a charlar y ver -por ejem-
plo- beneficios para los que genera-
mos trabajo en el interior del país”. 

Seguido, recomendó en similar
sentido analizar el tema energía por-
que “no es lo mismo un aumento en
CABA que en Misiones”. 

También pidió moderar la impo-
sición de nuevas tasas municipales
porque “eso también hace mella en
la estructura de costos”. 

Sostuvo además que si bien el
partido que va a gobernar tiene sus
votos, “creo que tiene que escuchar
a todos, a todo el pueblo argentino”. 

Transición
Fachinello analizó en la entrevis-

ta la actualidad económica y políti-
ca en la etapa de transición entre la
gestión saliente y entrante del Esta-
do Nacional. En primera instancia,
el empresario indicó que “aunque
no hay nada confirmado todavía,
sabemos que se vienen momentos
muy difíciles, y nosotros llamamos
siempre a un diálogo, a un consenso
y reiterando siempre lo que nunca
se aplica, o se aplica muy poco, el
federalismo”, dijo.

“Necesitamos que los nuevos
gobiernos presten mucha más aten-
ción a las economías regionales y
potenciarlas, por ejemplo, Misiones
tiene un gran potencial para expor-
tar y necesitamos reglas más claras
y oportunidades también. 

Acá tenemos cuatro actividades
económicas muy importantes, como
yerba mate, té, madera y tabaco, y la
actual brecha cambiaria nos perjudi-
ca mucho. Si bien las últimas medi-
das para liquidar exportaciones son
un gran beneficio, también es cierto
que está muy difícil hacer la estruc-
tura de costo para exportar. 

Ganar mercados nuevos es difícil
y eso se logra con un acompaña-
miento de los privados, de los
gobiernos provinciales y de los
gobiernos nacionales. las reglas de
juego tienen que ser a más largo
plazo, permanentes”, aseveró. 

Destacó además que “en Misio-
nes tenemos 120.000 puestos de tra-
bajo registrados y lo que va aumen-
tando, pero creo que tenemos que

potenciarnos, siempre digo que
tenemos que felicitar al empresaria-
do misionero porque nunca deja de
invertir, nunca deja de trabajar, pero
creo que tenemos que ser mucho
más amigable con nosotros que
somos los que generamos esta fuen-
te de trabajo. 

Estamos preocupado por algunas
medidas que dicen que (Nación) va
a tomar y esperemos que no sean
tan drásticas”. 

Consultado sobre las posibles
medidas en torno a los precios de la
energía en general, Fachinello seña-
ló que “lo que nosotros aportamos
al Tesoro Nacional no es lo que está
viniendo a nuestra provincia y sería
necesario trabajando juntos, con un
plan estratégico, para seguir traba-
jando con las fortalezas que tene-
mos, nuestros obreros, nuestra

juventud y el contexto de muchas
oportunidades. Por eso, y frente a
las supuestas medidas tan drásticas,
por ejemplo, el freno a la construc-
ción, creo que hay que pensarlo
antes de parar todo, ver lo eficiente
que somos nosotros acá, lo que
podemos trabajar y vender a todo el
país y al mundo para tomar mano
de obra y generar divisas. 

Si nos cortan las manos creo que
no vamos a ir a ningún lado, nos
tienen que dar oportunidades y
herramientas”. 

Fachinello aseguró luego que
“nosotros estamos abiertos al diálo-
go y desde la Confederación Eco-
nómica de Misiones, con el Gobier-
no Provincial y con los nuevos
actores, estamos intentando sentar-
nos a dialogar para empezar a tra-
bajar. Por ejemplo, no queremos

hablar de una reforma laboral, pero
que tenemos que sentarnos a char-
lar y ver qué beneficios pueden
brindar a los que generamos trabajo
en el interior, como cambios en la
política laboral. Con respecto a la
energía, también se tiene que enten-
der que no es lo mismo un 30% de
aumento en una factura en Buenos
Aires que para un hogar o para una
industria en Misiones. 

La mirada sobre las provincias
tiene que ser muy distinta a la de
CABA, por ejemplo, y otro tema
que nos está preocupando mucho es
la cantidad de tasas que están
poniendo los Municipios, ya que es
difícil para una empresa chiquita
donde impacta en la estructura de
sus costos”. 

“Nosotros creemos que tenemos
que trabajar todos juntos y estamos
para colaborar. Tenemos un poten-
cial muy importante, seguimos
siendo un país joven y estamos
abiertos a los cambios, pero creo
que las decisiones y los cambios
tienen que ser consensuados. Si
bien el partido que va a gobernar
tiene sus votos, creo que tiene que
escuchar a todos, a todo el pueblo
argentino”, concluyó.

Foto: Gentileza ArgentinaFores-
tal.com

volver a hacer todo con sustancias
vegetales, como era antes, pues la
producción en base a petróleo no
supera un siglo, a diferencia de
sus consecuencias, que pueden
perdurar en varios de ellos.

Ambiente entregó a 
Chubut una 
autobomba y una 
camioneta para 
combatir incendios 
forestales 
El secretario de Bosques de

Chubut, Rodrigo Roveta, recibió
en la localidad de El Maitén las
llaves de ambos vehículos en un
sencillo acto que contó con la par-
ticipación del director nacional de
Bosques, Martín Mónaco, infor-
mó El Chubut. El Gobierno de la
Provincia, a través de la Secreta-
ría de Bosques, incorporó este
miércoles un nuevo vehículo de
gran porte y una camioneta 0
kilómetros para enfrentar los
incendios forestales. Estas unida-
des móviles fueron entregadas
por el Ministerio de Ambiente y
Desarrollo Sostenible de la
Nación, en el marco de la Ley N°
26.815 correspondiente al Fondo
del Manejo del Fuego. Rodrigo
Roveta recibió a fines de noviem-
bre en la localidad de El Maitén
las llaves de ambos vehículos en
un sencillo acto que contó con la
participación de Mónaco. El fun-
cionario provincial precisó que la
autobomba en cuestión tiene una
capacidad de almacenamiento de
1.500 litros de agua y detalló que
la misma está valuado en $50
millones, aproximadamente. El
titular de la cartera de Bosques
adelantó, asimismo, que será des-
tinada a la Brigada establecida en
El Maitén y que estará reservada
para la realización de tareas de
control y lucha de siniestros ígne-
os. Roveta acotó que además la
Provincia ha recibido de parte del
Ministerio de Ambiente y Desa-
rrollo Sostenible una camioneta 4
X 4, la cual operará bajo la coor-
dinación del Servicio Provincial
de Manejo del Fuego. Este equi-
pamiento se recibió en el marco
de un convenio firmado oportuna-
mente con el Gobierno de la
Nación, precisamente con el
ministro de Ambiente, Juan
Cabandié. Hoy “estamos hacien-
do la entrega y puesta en funcio-
namiento de la autobomba fores-
tal para la Brigada” local, reafir-
mó, destacando que “esto servirá
para reforzar los trabajos” de
lucha contra incendios. La unidad
móvil que hasta entonces operaba
desde El Maitén ahora lo hará en
la Comuna Rural de Carrenleufú.
“Estos nuevos vehículos posibili-
tan la reasignación de recursos en
la cordillera”, subrayó. “Esto se
suma a los equipos recibidos que
estarán en la Comarca Andina
para la prevención y combate de
incendios forestales como por
ejemplo una máquina chipeadora
y un camión volcador”, completó.

Estimado Lector, 

Durante 31 años hemos llegado, en forma ininterrumpida y gratuita hasta su
empresa. 

Para poder seguir llegando puntualmente a su escritorio y crecer en nuestra
tarea de informar y difundir la actividad foresto industrial necesitamos ampliar nuestra
cartera de suscritores

Pensamos en una suscripción más dinámica y abarcativa a la que están
acostumbrados; acorde a los tiempos informáticos actuales, pero con la responsabili-
dad y la solvencia editorial de siempre.

No solo recibirán en su escritorio Desarrollo Forestal, sino que contaran
con una clave personal que les permitirá navegar en la versión digital, 
actualizable semanalmente, y acceder a nuestro nutrido archivo de notas

El costo mensual de la misma es de $450- (IVA incluido) e incluye:
a)       Suscripción: Recibirá un ejemplar de Desarrollo Forestal (PDF-virtual)

de Marzo a Diciembre, en su casilla de correo. Se editan 10 números al año. En el
mes de febrero un ejemplar del anuario Valor Agregado, la industria maderera en
cifras

b)       Resumen de Noticias: Cada 15 días usted recibirá en su correo elec-
trónico un Resumen de Noticias con información especifica de la foresto industria
nacional e internacional.

c)      Acceso a noticias restringidas: Reciba en su correo electronico las prin-
cipales noticias y entrevistas del sector

d)     Canal interactivo: Canal abierto para guiarlo en la búsqueda de informa-
ción en nuestro archivo Desarrollo Forestal y base de datos.

En este momento donde los costos externos, como el despacho por correo, se han
hecho inmanejables, este aporte nos permitirá crecer en nuestra tarea de informar y
difundir la actividad foresto industrial

Suscríbase y reciba sin cargo: Valor Agregado, la industria maderera en cifras 2021

Contactenos: Tel.: 011-15-5049-5705 o por email: dfediciones@maderamen.com.ar

Gracias por su interés. 
Cordialmente
Eduardo Rodrigo
Director-Editor
Visite: www.maderamen.com.ar

31 Años de Vida Editorial

Desarrollo
F o r e s t a l
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les.
- Cuando hay proyectos de

eucalipto, pino o bosque nativo,
¿adónde se puede vender la
madera?

- A industriales que busquen
madera certificada. Todos estos
proyectos tienen certificacio-
nes…

- (interrumpe) …es como si
fuera una cadena de custodia.

- Es exactamente así. Hoy
todavía el sector que produce
mueble no tiene la cadena cerra-
da, atada a la certificación de
esos bonos. 

Pero si yo tengo una foresta-
ción, que además está certificada
FSC -o sea, con manejo sosteni-
ble de ese bosques-, saco esa
madera de manera sustentable
con planificación, y se la vendo
a un aserradero o a un productos
de muebles, el crédito de carbo-
no que yo perdería por haber
sacado ese árbol del bosque y

haberlo talado, lo extiendo por-
que hago un producto maderable
perdurable en el tiempo que cer-
tifica (captura de) carbono.
Sigue secuestrando carbono.

- Aunque sea otra empresa.
- Aunque sea otra empresa.

- Por ejemplo, si yo vendo
madera certificada con destino
a producción de lápices que se
terminan exportando a la Unión
Europea, supongamos. ¿Esa
operación cuenta dentro del pro-
yecto de certificación de bonos
de carbono?

- Sí, siempre y cuando cumpla
con determinada condiciones.
Las condiciones de la fo-res-ta-
ción (pone énfasis en cada síla-
ba). Primero, no puede ser
monocultivo. 

Tiene que ser proveniente de
un bosque mixto. Y no puedo
tener el mismo tratamiento que
tendría con un producción orien-
tada en un 100 por ciento a la
producción de madera para lápi-
ces. Financieramente, cuanto
más distinto sea a un proyecto
forestal productivo, más chances
tiene de certificar. 

O sea, si yo planto solamente
eucalipto para plantarlo lo más
rápidamente posible y destinarlo
a fabricar lápices, ese proyecto
no certifica bonos de carbono.
Nunca lo van a aprobar.

- O sea, quizás el productor
quizás debería integrar un siste-
ma silvopastoril.

- En un proyecto silvopastoril
hay que darle una vuelta a la
línea de base. Se puede extraer
una cierta cantidad de madera de
eucalipto, dejo las plantaciones
nativas a perpetuidad, el eucalip-
to lo transformo en lápices, cer-
tifico el carbono de esos lápices
de madera sostenible.

- Y comercializo la carne.
- Y mientras tanto puedo hacer

una cadena de custodia de carne
carbono neutro, porque el meta-
no de la vaca lo voy a tener com-
pensado por las forestaciones;
puedo tener pasturas, puedo
tener regeneración de suelos al
hacer un manejo sostenible de
ese suelo, y haga rotación de la
ganadería, y haga regeneración
de esos suelos.

- ¿Y la extracción de resina no
perjudica al proyecto?

- No lo perjudica para nada. El
pino se puede resinar y la resina
es un subproducto que apalanca
el repago del proyecto y no afec-
ta ni la calidad de la madera que
se saque, ni el carbono. En este
caso, afecta mucho menos.

Fotos: Desarrollo Forestal
(Enviado Especial a Concordia)
y gentileza La Vanguardia.

Entrevista exclusiva

Detalles que debe incluir un
proyecto forestal para certificar

bonos de carbono
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Proyecto Santo Domingo se ubica en un
predio de 3.400 hectáreas. Se forestaron
2.315 hectáreas, en un 38 por ciento
con especies nativas.
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ECOSUYANA DISEÑA Y CONSTRUYE EN CÓRDOBA VIVIENDAS

SUSTENTABLES, CON USO DE MADERA
La empresa EcoSuyana SAS, fundada hace dos años en la localidad cordobesa de Los Cocos, recibió a

fines de octubre el primer premio como Empresa Social otorgado por la Cámara de Comercio e

Industria Franco Argentina (CCIFA) respecto de Sustentabilidad (RSE/Gestión Sustentable). “La idea

es tener casas ecológicas, pero que realmente sean cómodas. Que sean confortables”, dijo Noa

Shlesinger, co—fundadora de EcoSuyana. Información sobre filosofía de la empresa y algunos concep-

tos aplicados a obras.

Bar r io  res idenc ia l
UNA CAJA NEGRA DE LUJO

MONTADA EN CUESTIÓN DE

DÍAS EN LYON, FRANCIA
En la vivienda de este artículo, ubicada en un

barrio residencial de la ciudad de Lyon, nos

vamos a encontrar con más de un punto de inte-

rés. La posibilidad de inserción de la arquitectura

en madera en tejidos urbanos consolidados, fun-

diéndose con los mismos, y al mismo tiempo

incorporando una nueva alternativa de lenguaje

urbano. Es una hazaña que los arquitectos de la

agencia Tectoniques de la ciudad de Lyon,

Francia, organizaran el montaje de una casa de

lujo en sólo cinco días.

Empresas  &  P roduc tos  
ROTHOBLAAS LANZÓ UN CATÁLOGO DE TORNILLOS PARA

MADERA Y UNIONES PARA TERRAZAS
Rothoblaas lanzó en septiembre el catálogo “Tornillos para madera y uniones para terrazas”, que se

publicó en 21 idiomas. Fuente: Departamento de Comunicación de Rothoblaas.

des de estructuras de
mayor tamaño, pero tam-
bién hay nuevos tornillos
relacionados con nuevos
materiales o nuevas solu-
ciones de ingeniería.

Todos son capaces de
mejorar significativa-
mente la resistencia de
las estructuras de madera

Continua en pág.: 4 5

La empresa difundió
el 11 de septiembre el
catálogo “Tornillos para
madera y uniones para
terrazas”, publicado en
21 idiomas y presentado
ante 70 area managers de
más de 50 países. 

Los nuevos tornillos
son más grandes para
satisfacer las necesida-

EcoSuyana SAS es
una empresa fundada por
Noa Shlesinger y
Cristian Torres dos años
atrás en la localidad en
la localidad cordobesa
de Los Cocos.

Según el sitio de la
empresa, “Suyana” sig-
nifica Esperanza en
Quechua.

Shlesinger y Torres
afirmaron:

- “Nuestro objetivo es
construir espacios de
vida sustentables, que
sean social y económica-
mente viables;

- “Las soluciones ya

Continua en Pag.: 2’3’8Fachada de “Casa C”.

DI-VA es un volumen simple, con cuatro plantas idénticas
de 60 m2 cada uno.

Portada del catálogo.

De hecho, los arquitectos de la agencia
Tectoniques lograron realizar el montaje de la estruc-
tura de la casa de madera maciza (CLT) en unas
cuantas decenas de horas. Llamado DI-VA a causa de
un anagrama de juego de los nombres de los propie-
tarios, el proyecto se caracteriza por su envolvente
opaca de color negro.

Dice el arquitecto Alain Vargas, uno de los cuatro
socios de Tectoniques: "Ésta es una tendencia general
estética que juega un contraste entre un ambiente lo
suficientemente fuerte como en la calle y un interior
suave sobre la base de un universo de abeto blanco.
Por su parte, la fachada principal tiene por objeto
establecer una relación de protección con los grandes

Continúa en Pag: 5-7
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utiliza materiales natura-
les que respetan el entor-
no y promueven un
ambiente interior saluda-
ble.

El Biomimetismo nos
muestra cómo la natura-
leza ha resuelto proble-
mas de diseño de manera
ingeniosa. 

Juntos, estos princi-
pios nos guían hacia un
futuro donde la arquitec-
tura y la naturaleza se
funden en perfecta armo-
nía.

Objetivo
El objetivo de

EcoSuyana es construir
espacios de vida susten-
tables, que sean social y
económicamente viables,
para lo que se enfoca en
tres ejes principales:
arquitectura

bioclimática, cons-
trucción sustentable y
tratamiento de agua.

Se apoya en el diseño
bioclimático, el uso de
materiales naturales (no

con el sol, que sean fres-
cas en verano y que no
necesiten tanto la inter-
vención de la persona
que la habita.

Somos una empresa
de construcción sustenta-
ble y servicios ambienta-
les en Los Cocos,
Cordoba. Contamos con
un estudio de arquitectu-
ra con amplia experien-
cia en arquitectura bio-
climática. Realizamos el
diseño y construcción de
viviendas y sistemas de
saneamiento de aguas”.

Uniendo Fuerzas:
Arquitectura

Bioclimática,
Bioconstrucción y
Biomimetismo

Estos tres conceptos
se entrelazan para crear
un enfoque holístico
hacia la construcción
sostenible. 

La Arquitectura
Bioclimática aprovecha
el clima local y la topo-
grafía para maximizar la
eficiencia energética.

La Bioconstrucción

la captación de luz solar,
hasta las técnicas de
ventilación inspiradas en
los nidos de termitas,
podemos crear edificios
más eficientes y respe-
tuosos con el entorno. Es
hora de dejar que la
naturaleza sea nuestra
guía en la búsqueda de
soluciones innovadoras. 

¿Qué es una casa 
solar pasiva?
Es una vivienda que

ofrece a lo largo de todo
el año un alto nivel de
confort térmico interior
mediante una adaptación
natural y pasiva al entor-
no.

En EcoSuyana utili-
zamos sistemas de cale-
facción Solar Pasiva,
principalmente con
ganancia directa. 

Se capta la radiación
solar con ventanas
correctamente orienta-
das, es decir al Norte en
nuestro hemisferio.

Es importante que los
muros tengan masa para
poder acumular esa ener-
gía, y después poder re-
irradiar al ambiente
mediante convección
natural la temperatura

acumulada.
En las paredes Sur se

busca aislación térmica.
Priorizamos el uso de
ventanas con doble
vidrio hermético (DVH),
para evitar perder la
energía acumulada hacia
el exterior.

Durante el verano,
los aleros evitan el
ingreso de la radiación
solar a la casa por la
altura del sol.

Así, las viviendas
bioclimáticas se mantie-
nen cálidas en invierno y
frescas en verano.

Diseño Bioclimático
El diseño de la

vivienda es clave. La

Arqu i tec tu ra  b ioc l imá t i ca
ECOSUYANA DISEÑA Y CONSTRUYE EN CÓRDOBA VIVIENDAS

SUSTENTABLES, CON USO DE MADERA

los recaudos necesarios.
Cuál es la mejor luz para
estudiar, si es que va a
ser un estudio. Cuál es la
mejor orientación para
lograr una calefacción
solar pasiva de la casa.
O, si estamos en un
lugar donde las tempera-
turas son, en promedio,
elevadas, cuál es la
mejor forma de generar
esa ventilación cruzada,
que pueda refrescar la
casa si un consumo alto
de energía. Entonces,
todos esos factores son
los que nosotros analiza-
mos y tomamos en cuen-
ta dentro de nuestro

equipo de arquitectura
para poder satisfacer de
la mejor forma todas las
necesidades de la gente
sin que ellos estén preo-
cupados en el día a día
por cómo hacer para que
esa casa funcione.

- Noa: “La idea es
tener casas ecológicas,
pero que realmente sean
cómodas. Que sean con-
fortables, que se calefac-
cionen de manera pasiva

existen, y por eso hemos
juntado las diferentes
tecnologías y prácticas
sustentables en un solo
lugar: una casa que sirve
de modelo, que se puede
visitar y que sirve de ins-
piración para mejores
viviendas en otros luga-
res. Es nuestra propia
casa, construida en
2016”.

Todo Madera intentó
obtener declaraciones
exclusivas de los arqui-
tectos, pero al cierre de
esta edición no se había
podido concretar la con-
versación por cuestiones
de agenda. 

A continuación se
publica información
sobre la empresa obteni-
da del sitio web y de las
redes sociales de
EcoSuyana SAS.

Declaraciones 
públicas
Shlesinger y Torres

sostienen lo siguiente en
un video publicado
recientemente en
Facebook:

- Noa: “Contamos
con un equipo de arqui-
tectura propio que se
dedica al diseño y al pro-
yecto de la casa y tam-
bién tenemos un equipo
de construcción.

- Cristian: “Durante
el proceso de diseño
tomamos en cuenta todos
los factores: 

- cuál es la habitabili-
dad que se le va a dar; 

- cómo es el día a
día, cómo transcurre esa
persona, esa familia o
para qué es el proyecto.
Es decir, si es para una
vivienda, para un salón
de usos múltiples.

Ahí vamos tomando
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contaminantes y locales),
la eficiencia energética
(reduciendo la emisión
de gases de efecto inver-
nadero y el consumo
energético), el tratamien-
to y reciclado de aguas
(evitando focos de conta-
minación y logrando
hasta el 50% de ahorro
de agua). 

Además, promueve la
generación de empleo
verde, local y equitativo
y la equidad de género e
inclusión social gracias a
la contratación de muje-
res y personas LGBTI+.

Los nueve principios 
de biomimética
1- La naturaleza fun-

ciona a luz solar.
2- La naturaleza sólo

utiliza la energía que
necesita.

3- La naturaleza se
adapta a la forma para
funcionar.

4- La naturaleza reci-
cla todo.

5- La naturaleza pre-
mia la cooperación.

6- La naturaleza
apuesta a la diversidad.

7- La naturaleza
demanda capacidades
locales.

8- La naturaleza
frena los excesos desde
su interior.

9- La naturaleza saca
partido de las limitacio-
nes.

Biomimetismo en la 
Arquitectura
La naturaleza ha per-

feccionado sus diseños a
lo largo de millones de
años, y podemos apren-
der mucho de ella. 

El biomimetismo nos
enseña a observar y emu-
lar los sistemas y estruc-
turas que la naturaleza
ha desarrollado, aplicán-
dolos en la arquitectura. 

Desde las formas de
las hojas que maximizan

Entrega del premio de CCIFA a RSE y Gestión Sustentable a los fundadores de
EcoSuyana SAS. Desde la izquierda, Noa Shlesinger, Cristian Torres, Marcelo Taboada -
presidente de Certificación Sustentable- y Liliana Hidalgo, directora General de CCI
France Argentine.

Se puede apreciar el panel solar para generar energía de manera sustentable en “Casa
C”. 

Detalle del uso de aleros.
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La quincha es una
técnica tradicional que
se aplicó América latina
para construir muros en
base a una estructura de
madera, rellenada de tie-
rra y paja.

Ésta puede ser seca o
húmeda, dependiendo de
los estados en los que se
apliquen los materiales
de relleno.

Shlesinger y Torres
explican cómo es esta
técnica constructiva:

- “Armamos una
estructura con madera
cerrada de 2x6 o 2x4,
dependiendo de si es una
pared importante o si es
una pared interior, sola-
mente para división;

- “A su vez, diagona-
lizamos todo con yeseras
(es decir, madera cerrada
de media pulgada por 2
pulgadas de espesor);

- “Con eso diagonali-
zamos en un sentido y en
el otro, de ambas caras.
De esta forma nos garan-
tizamos esa capacidad
importante que tiene la
quincha y después la
rellenamos con una mez-
cla de arcilla, arena y
paja”.

Características de la 

aire, reducen la tempera-
tura ambiente, regulan la
temperatura, ahorran
energía y promueven la
biodiversidad en la ciu-
dad.

Ventajas:
- Producen oxígeno y

absorben CO2
- Reducen las varia-

ciones de temperatura
del ciclo día-noche 

- Funcionan como
aislamiento térmico

- Son incombustibles 
- Absorben la lluvia,

por lo que evitan las
inundaciones causadas

por éstas, cuando son
cortas y abundantes; ali-
viando, en las ciudades,
el sistema de alcantari-
llado.

- Filtran las partícu-
las de polvo y suciedad
del aire y absorben las
partículas nocivas (en las
ciudades).

- Son estéticamente
agradables.

Qué es la Quincha, 
técnica para 
construir paredes y 
muros que utiliza 
EcoSuyana 

Los techos vivos son
fundamentales para el
desarrollo de urbes sos-
tenibles.

El Objetivo 11 de
Desarrollo Sostenible del
Programa de las
Naciones Unidas para el
Desarrollo (PNUD) pro-
mueve la construcción
de urbes inclusivas,
seguras, resilientes y
sostenibles para todas las
personas.

En este sentido los
techos vivos son claves
porque retienen el agua
de lluvia, purifican el

Continua en Pag.8

arquitectura bioclimática
busca el confort del
habitante con un uso efi-
ciente de los recursos
naturales.

Los sistemas pasivos,
llamados así porque no
necesitan de ningún
medio mecanico o de
energía extra para su
funcionamiento, son
autonomos y se benefi-
cian de elementos del
clima como: radiacion
solar, temperatura,
humedad, vientos.

Pensar y diseñar la
vivienda de manera inte-
gral es una de nuestras
prioridades.

Tener el terreno ade-
cuado, ya que es clave
para pensar el proyecto.
Al momento de elegir
uno es importante identi-
ficar varios aspectos,
entre ellos: Orientación,
Pendiente, Vegetación,
Superficie, Servicios,

Vientos predominantes.
Una vez definido el
terreno nuestro estudio
de arquitectura diseña la
vivienda junto a los
clientes.

Confort térmico es la
condición ambiental que
favorece el equilibrio
térmico del cuerpo y
ofrece sensación de neu-
tralidad térmica.

El confort térmico
depende de las condicio-
nes ambientales: tempe-
ratura de bulbo seco,
humedad absoluta, movi-
miento de aire y tempe-
ratura radiante media,
nivel de actividad física,
valor aislante de la ropa
y factores individuales
(alimentación, climatiza-
ción, sexo, edad).

Los límites de la
Zona de Confort Térmico

de invierno en relación a
los parámetros de
Temperatura se estable-
cen en un mínimo de
18°C y el límite máximo
en 24°C con humedad
relativa mínima de 20%
y máxima de 80%.

En verano varían los
límites de la zona de
confort: con una hume-
dad relativa de 75% la
temperatura máxima es
de 26°C y para humedad
de 40% la temperatura
límite es de 28°C.

Según la definición
de la Comisión Mundial
de Medioambiente y
Desarrollo de Naciones
Unidas, el desarrollo
sostenible o sustentable
consiste en “satisfacer
las necesidades de las
generaciones presentes
sin comprometer las
necesidades de las del
futuro para atender sus
propias necesidades”

La Arquitectura
Sustentable considera el
proyecto y la construc-
ción de los edificios con
los principios básicos de
sostenibilidad ambiental.

Esto aumenta la cali-
dad de vida del ser
humano en el ambiente
construido y en su entor-
no, generando interven-
ciones arquitectónicas
energéticamente efecti-
vas, económicamente
viables y socialmente
aceptables.

Además, desarrolla
envolventes apropiadas
considerando las caracte-
rísticas del clima del
lugar para lograr el
menor consumo de ener-
gía, pensando en las
generaciones futuras.

Techos vivos

Cocina de “Casa C”.

Ejemplo de living en una vivienda de segmento adquisitivo medio-alto.
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híbridos, combinando
hormigón, metal y tipos
de madera muy diferen-
tes. 

Por todo ello, el
nuevo catálogo
Rothoblaas incluye

muchos más tornillos
para estructuras híbridas,
no solo madera-hormi-
gón o madera-metal,
sino también madera
dura-madera blanda.

Madera y metal
En los últimos años,

también ha cambiado la
relación consolidada
entre la madera y el

soportar grandes distan-
cias entre las columnas
portantes. 

Pero el problema se
ha resuelto gracias a un
revolucionario sistema
de unión madera-hormi-
gón: TC FUSION. 

Los tornillos que
antes eran simples torni-
llos todo rosca para
madera (VGS, VGZ y
RTR) han sido certifica-
dos también para hormi-
gón por ser aplicados
antes de la colada de

válidas también para las
condiciones más extre-
mas.

Pero en la construc-
ción en madera no sólo
se hacen edificios cada
vez más altos y más
híbridos y se presta
mayor atención a la
corrosión, sino que tam-
bién aumentan las
estructuras más ligeras. 

De hecho, las cons-
trucciones de tipo timber
frame y wood trusses,
tradicionalmente muy
comunes en Europa cen-
tro-septentrional,
América del Norte y
Gran Bretaña, también se
están volviendo cada vez
más populares en el sur
de Europa y también en
el resto del mundo.

Precisamente, para
las estructuras de entra-
mado ligero, el nuevo
catálogo incluye las
familias TBS Frame y
TBS Softwood, además
de nuevos tamaños de las
históricas familias VGZ
y HBS.

Respecto del pasado,
muchos de los tornillos

Rothoblaas incorporan
una nueva punta para
madera que mejorar su
rendimiento. 

Dotada de elementos
en relieve cortantes y de
una rosca tipo paraguas
que llega al extremo, la
punta 3 THORNS garan-
tiza un agarre inicial
rápido y una instalación
fácil.

del futuro.
La construcción en

madera está en rápida
expansión, no solo en
términos cuantitativos,
sino también cualitati-
vos. 

Cada vez hay más
estructuras de madera,
pero, sobre todo, cada
vez son más altas, con
mejores prestaciones,
más ambiciosas y pue-
den llegar a tener las
medidas de auténticos
rascacielos de más de 20
plantas y casi 100
metros de altura. 

Y son los tornillos
Rothoblaas los que man-
tienen en pie estos
gigantes de madera. 

El espíritu de innova-
ción de la empresa se ha
adelantado a esta evolu-
ción, estimulándola y
haciéndola posible con
soluciones que antes
simplemente no existían.

Principales 
novedades
La necesidad de

construir estructuras
cada vez más grandes se
encontraba con la difi-
cultad de crear entrepi-
sos lo suficientemente
rígidos, capaces de

hormigón.
Esto crea directamen-

te en las obras una unión
madera-cemento-madera
muy rígida, 

que se puede repetir
las veces que sea necesa-
rio.

Soluciones innovado-
ras como TC FUSION
no sólo permiten obtener
prestaciones estructura-
les impensables hasta
ahora, sino también crear
edificios cada vez más
complejos, a menudo

metal, porque si antes el
metal se utilizaba básica-
mente en forma de lámi-
nas delgadas para la
cubierta, ahora se utiliza
cada vez más en las
estructuras portantes. 

En consecuencia,
pensando en el nuevo
catálogo la empresa ha
apostado por optimizar
los tornillos autoperfo-
rantes, para que fuesen
aptos para conectar la
madera a estructuras de
metal o bien para unir
estructuras madera-
metal-madera o, incluso,
sólo metal-metal.

También se ha presta-
do mucha atención a la
corrosión, no solo la
ambiental, resultante de
la interacción entre
metales, sino también la
específica de cada tipo
de madera.

El nuevo catálogo
ofrece una gama muy
amplia de materiales
anticorrosión: desde los
revestimientos de base
orgánica hasta los de
base inorgánica con capa
de matriz epoxi, pasando

por el acero inoxidable
martensítico y el HCR,
altamente resistente a la
corrosión.

El objetivo es permi-
tir que el usuario pueda
elegir el producto con la
mejor relación
costo/resistencia en fun-
ción de las necesidades
específicas de las obras
y ofrecer soluciones

De pag.: 1

Empresas  &  P roduc tos  
ROTHOBLAAS LANZÓ UN CATÁLOGO DE TORNILLOS PARA

MADERA Y UNIONES PARA TERRAZAS

Sistema constructivo con bastidores de madera. 

a empresa lanzó el sistema de unión madera-hormigón TC FUSION.
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También reduce el
esfuerzo de torsión en el
tornillo y minimiza el
daño en la madera, con
lo cual es posible reducir
las distancias mínimas
de instalación con un
acabado estético óptimo.

Novedades en el 
catálogo
El nuevo catálogo de

Rothoblaas tiene un total
de 420 páginas, 40 pági-
nas más que el anterior.

Hay 18 nuevas fami-
lias de tornillos y 18
nuevas ampliaciones de

las gamas existentes (con
aproximadamente 450
códigos de producto nue-
vos), que anticipan las
nuevas tendencias de la
construcción en madera. 

Asimismo, como en
estos últimos cuatro años
el sector ha cambiado
tanto, también se ha
reorganizado el índice
del catálogo, ya que la
tradicional distinción por
usos (carpintería, estruc-
turas, exterior, etc.) ha
perdido su sentido por-
que un mismo tornillo se
puede utilizar perfecta-
mente en diferentes sec-
tores.

Por último,
Rothoblaas impulsa tanto
el diseño de tornillos
como su producción.

Meses atrás inauguró
una nueva planta de pro-
ducción en su sede de

Cortaccia, Italia, con el
fin de potenciar el desa-
rrollo, la producción y la
distribución de sus torni-
llos y conectores. 

La compañía diseña
en Alto Adigio, fabrica
en Italia y en el mundo,
y exportamos a cualquier
lugar. 

Cada tornillo
Rothoblaas lleva un
código de identificación
único, que garantiza la
trazabilidad de toda la
cadena de suministro,
desde la materia prima

hasta las obras.
Junto al nuevo catálo-

go se entregará otro
volumen, un pequeño
gran libro de 70 páginas:
Smartbook Atornillado. 

Un compendio de 30
años de experiencia en
las conexiones de la
madera, con la informa-
ción más actualizada
sobre corrosión, contrac-
ción e hinchazón de la
madera, reacción al
fuego, aplicaciones,
materiales y correcta ins-
talación.

Fuente y fotos:
Rothoblaas.

Más información:
https://www.rothoblaas.e
s/catalogos-
rothoblaas#fijacion

cedros alrededor de lo
que sugiere una especie
de fusión entre el edifi-
cio y los árboles".

Totalmente prefabri-
cada, se montó en el
lugar en menos de una
semana. Pero a pesar de
su color y la forma
intransigente el edificio
no expresa ninguna agre-
sividad. Por el contrario,
toma su lugar muy armo-
niosamente en la topolo-
gía de los alrededores,
con tranquilidad y un
considerable grado de
discrecionalidad.

DI-VA ocupa un sitio
de 200 metros cuadrados
(en criollo, un pequeño
lote) que habían sido
abandonadas desde hace
algunos años. 

La calle (Rue Henri
Gorjus) es muy dispar en
su carácter, pero hay dos
estilos de ancho, y DI-
VA marca un punto de
corte entre ellos. Se
adjunta a un edificio que
termina la secuencia clá-
sica de los edificios ali-
neados con frontones
ventanas, mientras que
su fachada principal, en
el otro lado, mira hacia
la parte opuesta de la
calle.

Esta asimetría se
acentúa por el tratamien-
to sutil de la entrada
principal. 

Hay un espacio entre
la puerta de acero laque-
ado y el cuerpo principal
de la casa, la separación
de los ámbitos públicos
y privado, lo que aumen-
ta el efecto realizado por
este edificio descentrado.

Un cerco de madera
unifica el frente, parte
ocupada por el edificio,
parte por el jardín late-
ral.

Seguimos la marcha
y la fachada lateral, con
el aventamiento hacia el
jardín (el propio y el
vecino).

Interior
Entremos en la

vivienda. La planta baja
está dedicada al estar y

cocina. No olvidemos
que el lote sólo tiene 200
metros cuadrados, con
un jardín lateral, y las
plantas se ubican en los
60 metros cuadrados, en
promedio.

DI-VA es un volumen
simple, con cuatro plan-
tas idénticas de 60

metros cuadrados cada
uno. La fachada que da a
la calle prácticamente no
tiene aberturas: es silen-
ciosa y abstracta, además
de una franja vertical de
vidrio detrás de una
celosía de madera que
admite la luz en la esca-
lera y nos da una idea de

la vida interior, pero sin
la divulgación de la
misma.

La fachada norte es la
más expuesta; es percep-
tible desde la calle. Los
espacios de la vida en
común tienen dos colum-
nas verticales de venta-

Continua en Pag.:7

Cada vez se construyen edificios en madera más altos,
que necesitan tornillos y uniones apropiados. 
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Esta casa de lujo de tres se montó en sólo cinco días.
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La difusión del uso de la madera como material de aplicación 

en la industria de la construcción es nuestro objetivo

No olv ides  v is i tar :

Breves
FAIMA realiza su 144º Congreso 
Maderero el 1º de diciembre en el 
barrio porteño de San Telmo
FAIMA convoca a toda la industria vinculada a

sumarse a su 144º Congreso Maderero, que se reali-
zará el viernes 1 de diciembre, de 8:30 a 18 horas en
el Hotel Ker San Telmo, en avenida Paseo Colón 455,
Capital Federal, informaron fuentes de la entidad. Se
reproduce a continuación la gacetilla completa. Llega
la segunda etapa de este clásico encuentro –la prime-
ra se realizó en mayo en Santiago del Estero- que
reúne a las más importantes voces y protagonistas
vinculados a la madera argentina. Un día completo
para debatir, analizar y conocer más sobre una indus-
tria que tiene el potencial de motorizar la economía
nacional. 

Próxima a celebrar sus 90 años de trayectoria
liderando la industria de la madera, la Federación
Argentina de la Industria Maderera y Afines
(FAIMA) invita a todo el sector a sumarse a su even-
to más convocante. La Federación es una entidad que
incluye a 28 cámaras de todo el país en el que están
representada una cadena productiva compuesta por
fabricantes y negocios de venta de muebles, produc-
tores de envases y pallets, pisos y revestimientos,
molduras, aserraderos, carpintería en general, fabri-
cantes de aberturas, maderas y piezas para la cons-
trucción, láminas, chapas, maderas compensadas,
tableros de partículas y de fibras, pellets de madera,
viviendas industrializadas y muchas más manufactu-
ras de madera. Román Queiroz, presidente de
FAIMA, afirmó:

- “Será sin dudas un día de mucha actividad, con
un cronograma de actividades, charlas y espacios
pensados para enriquecer a toda la industria, con
temáticas inherentes al desarrollo del negocio desde
múltiples aspectos y enfoques; 

- “Cada año nos esforzamos muchísimo para darle
a nuestros miembros todas las herramientas que nece-
sitan para crecer en un sector que puede realmente
motorizar la economía nacional;

- “Desde nuestro primer Congreso sabemos que es
un momento muy esperado para todos los que forma-
mos parte del sector forestal y foresto-industrial. Hoy
el mundo ha reaccionado y está consciente de que
son los árboles y la madera las soluciones basadas en
la naturaleza más óptimas y recomendadas para la
mitigación del cambio climático, la descarbonización
de las cadenas de suministro y para la promoción de
una economía más sostenible;

- “Toda la cadena de valor, desde la forestación
hasta el mueble, tiene un enorme potencial con una

capilaridad que llega a todos los rincones del país. Es
un eje central que permite reactivar economías regio-
nales, expandir el consumo mientras se piensa en el
mercado externo;

- “Nuestro trabajo como empresarios industriales
no se limita a nuestro saber hacer del día a día dentro
de la fábrica. Somos creadores de empleo, somos cre-
adores de marca país, somos nuestras horas en las
asociaciones y federaciones, donde buscamos desta-
par el potencial para un país cada vez más grande e
inclusivo”.

Se creó una plataforma digital que 
reúne a toda la industria de la 
construcción con madera en Argentina
Se lanzó el 17 de noviembre la plataforma digital

público privada https://construccionconmaderaargen-
tina.org.ar/, que incluye múltiples temas sobre aplica-
ciones de la madera en la construcción. La iniciativa
surgió de la unión de carteras nacionales -SAGyP,
Secretaría de Industria, Ministerio de Desarrollo
Territorial-, de organismos públicos -INTI, INTA,
INET, IRAM-, universidades nacionales, gobiernos
provinciales y empresas, asociaciones, cámaras y
profesionales independientes. 

El objetivo es posicionar a la madera como el
material constructivo y sustentable del futuro y se
lanzó el 17 de noviembre en coincidencia con el Día
Mundial de la Construcción. La plataforma incluye
ofertas de capacitaciones, normativas, competencias
laborales, directorio, novedades y múltiples temáticas
sobre la gran cantidad de enfoques y aplicaciones que
tiene la madera hoy. 

La nueva web https://construccionconmaderaar-
gentina.org.ar espera convertirse en el punto de
encuentro específico para todos los que eligen la
madera como material principal de construcción del
futuro. Edificios cada vez más altos que desafían
todos los pronósticos, todo tipo de obras arquitectó-
nicas, casas, techos, pisos, y paredes. Satélites, autos,
indumentaria, muebles, juguetes, puentes, aberturas,
energías limpias, celulosa, cartones y papeles, bioma-
sa forestal y muchísimos otros usos posicionar a la
madera y sus productos derivados como uno de los
materiales del futuro, especialmente como parte fun-
damental para mitigar el cambio climático y por su
gran poder de captación de carbono. 

Sabina Vetter, directora de Desarrollo Foresto
Industrial de SAGyP dijo:

- “Sin dudas, esta nueva web marca un hito muy
significativo en el compromiso compartido por todos
quienes colaboraron en su construcción, siempre con

la promoción de la construcción sustentable con
madera en Argentina como estandarte;

- “De hecho, invitamos a toda la comunidad y a
todos los interesados a sumarse activamente a esta
nueva identidad digital con la madera como protago-
nista del camino hacia un futuro construido de mane-
ra sostenible”.

La nueva web ha sido desarrollada con un atracti-
vo diseño adaptativo para garantizar una experiencia
óptima tanto en dispositivos móviles como en com-
putadoras de escritorio, brindando accesibilidad a la
información en cualquier lugar y en cualquier
momento. Además, la estructura de la página facilita
una navegación intuitiva para los usuarios quienes
podrán buscar y acceder a recursos esenciales, infor-
mación sobre proyectos destacados y las últimas
novedades en el ámbito de la construcción con made-
ra. 

Además, se ofrecerá un contenido actualizado que
incluye estudios de casos, normativas, informes téc-
nicos y noticias relevantes sobre avances en la cons-
trucción sostenible.

Estados Unidos: caen las ventas de 
Home Depot en el tercer trimestre
The Home Depot, el mayor minorista de artículos

para el mejoramiento del hogar del mundo, registró
ventas en el tercer trimestre del ejercicio fiscal 2023
(3T-2023) por valor de US$ 37.700 millones, informó
Notifix. Esto refleja un descenso del 3% con respecto
al mismo periodo del ejercicio fiscal 2022. Las ven-
tas comparables del trimestre también experimenta-
ron un descenso del 3,1%, con una disminución del
3,5% en las ventas comparables dentro de Estados
Unidos. 

El beneficio neto (utilidad) del 3T-2023 ascendió
a USD 3.8 mil millones. En comparación, la utilidad
del 3T-2022 fue de USD 4.300 millones. Ted Decker,
CEO, señaló que los resultados trimestrales de la
empresa cumplieron las expectativas. Destacó el
compromiso continuado de los clientes en proyectos
más pequeños y los retos en ciertas categorías discre-
cionales de alto valor. Decker expresó su entusiasmo
por las iniciativas estratégicas, haciendo hincapié en
el compromiso de invertir en el negocio para mejorar
la experiencia de compra interconectada, aumentar el
compromiso con los clientes profesionales y ampliar
la presencia en las tiendas. 

Reconoció los extraordinarios esfuerzos de los
empleados por ofrecer valor y servicio a los clientes.
La empresa también ajustó sus previsiones para el
ejercicio fiscal 2023.  Se espera que las ventas y las
ventas comparables disminuyan entre un 3% y un 4%
en comparación con el ejercicio 2022.
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inserción en distintos
ámbitos urbanos o rura-
les.

El tema se llama
diseño, con la ayuda de
un material como la
madera, cambiante y
atemporal, o mejor
expresado acorde con
todo los tiempos.

Fuente: maderadiseg-
no, Revista Digital de
Arquitectura en Madera.

natural, etc.; paneles
colectores para el agua
caliente o un aislamiento
de fibra de madera desde
el exterior.

"El consumo de elec-
tricidad ha sido el primer
año de menos de 45
kWh/m2/año o mejor
que el rendimiento de la
BBC", dice el arquitecto.

Todavía seguimos
conversando en tantos
eventos cual es el límite
de la arquitectura en
madera, y sus límites de

metros de las placas
Trespa Meteon. El marco
exterior es de alerce. 

En suma, todos los
componentes están
hechos de madera, o pro-
ductos a base de madera.

La casa está diseñada

para una pareja con tres
hijos, pero sería adapta-
ble a otras posibilidades. 

Los espacios son
deliberadamente simples
y compactos, dispuestas
alrededor de un núcleo
central que contiene las
redes de servicios e ins-
talaciones (baños,
duchas, cocina). 

La sala de estar y
cocina de planta baja se
abren al jardín a través
de una terraza. El espa-
cio de la vida en común

es en el primer piso.
El segundo piso es

para los padres, con un
dormitorio, baño y des-
pacho. En la tercera
planta hay tres dormito-
rios de los niños, y un
baño. También hay una
terraza en la azotea.

La compartimenta-
ción de la casa en térmi-
nos de los distintos nive-
les se ve contrarrestada
por la permeabilidad de
la escalera, cuyos mon-
tantes delgados que
parecen flotar en el aire
sin interrumpir la conti-
nuidad vertical entre los
cuatro niveles, o la trans-
parencia horizontal entre
la calle y el jardín. 

No hay ni pintura ni
barniz. 

En el exterior en
negro los paneles de
baquelita cubren la tota-
lidad del volumen, pre-
servando al mismo tiem-
po su ligereza, como una
capa. Este contraste se
explica por la decisión
constructiva de una
estructura interna, des-
nuda y aislada en el
exterior. Es el resultado
de una aspiración estéti-
ca, donde el yin y el
yang crean efectos gráfi-
cos en una articulación
entre dos mundos.

Cuando la luz del día
es más débil, la mezcla
con las tinieblas de afue-
ra estimula a la luz de la
madera en tonos que
emana desde el interior.
Cada uno enriquece al
otro. 

El uso de un único
material, la madera, sin
efectos decorativos o en
exceso, pone en primer
plano a la arquitectura
como tal. Sólo la madera
puede resolver la contra-
dicción.

nas con la función de
maximizar la visibilidad,
incluyendo la de los
vecinos cedros.

La fachada occiden-
tal, que no puede ser
visto desde la calle, se
abre al jardín, que está
delimitado por una pared
estéticamente coordina-
da. 

Como campeones de
la prefabricación y
"construcción en seco",
los arquitectos proponen
que la madera se debe
utilizar en todo momen-
to. 

La madera laminada
se utiliza para las pare-
des, tabiques y los pisos. 

Es un material cuyas
propiedades se asemejan
a las de hormigón arma-
do, excepto que se pue-
den montar de una
manera puramente mecá-
nica, en "seco".

Los distintos elemen-

tos fueron producidos
por la empresa austríaca
Binderholz en forma de
macro-componentes, lis-
tos para montar, en
madera de pino, que es
de color claro y homogé-
neo, con un grano dis-
creto y pocos nudos.

Con el fin de minimi-
zar el consumo de ener-
gía, al tiempo que maxi-
miza la comodidad, el
diseño incluía aislamien-
to externo de las paredes
y el techo, con 160 milí-

De pag: 5

"Los espacios son
particiones desmontables
y separables", agrega
Vargas. Antes de señalar:
"La escalabilidad se
encuentra también con
las estaciones: verano,
los residentes disfrutan
de la planta baja y el jar-
dín y en invierno, el pri-
mer piso de la sala de
estar con chimenea que
es muy importante".

Si el proyecto es
atractivo, no se olvida de
integrar los valores
ambientales: característi-
cas bioclimáticas, gran-
des ventanales para
mejorar la iluminación

Como campeones de la prefabricación y "construcción en
seco", los arquitectos proponen que la madera se debe
utilizar en todo momento. La fachada principal tiene por
objeto establecer una relación de protección con los
grandes cedros alrededor de lo que sugiere una especie
de fusión entre el edificio y los árboles

La planta baja está dedicada al estar y cocina.

El proyecto se caracteriza por su envolvente opaca de
color negro.
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Este sistema es una
solución para proporcio-
nar espacios confortables
a partir de sus propieda-
des térmicas y construc-
tivas.

Finalmente, es un sis-
tema versátil y apropiado
para la auto-construc-
ción.

Relleno de los 
muros de quincha
Una vez que la

estructura de madera
está construida, se colo-

ca el techo. Luego, el
entramado de madera de
los muros se rellena con
una mezcla de paja, arci-
lla y arena.

El primer paso es el
acopio de los materiales
para la mezcla: la fibra
vegetal se obtiene de la
paja brava o coiron de la
zona. Se corta, y luego
se pasa por una máquina
chipeadora para obtener
el tamaño deseado.

La tierra arcillosa se
obtiene del terreno
mismo, cuando se extrae
de los cimientos. Si no,
de canteras vecinas.

Se realizan pruebas

(Economía Circular);
Mención: Soleventus
(SolBox).

- Categoría Gran
Empresa: Primer Premio,
Cook Master (Creer);
Mención, Pro Mujer
(Servicios financieros).

Respecto de
EcoSuyana, el jurado
valoró:

- Que la iniciativa
ofrece una propuesta
integral y sostenible para
responder a la

problemática de la
construcción de vivien-
das y de la huella
ambiental de la construc-
ción y de los espacios de
vida;

- Que se trata de un
emprendimiento de triple
impacto, que integra en
su estrategia varios obje-
tivos de desarrollo soste-
nible: adaptación al cam-
bio climático, eficiencia
energética, energía reno-
vable, gestión del agua,
generación de empleo,
inclusión social;

- Que se trata de un
emprendimiento con alto
grado de compromiso y
proactividad en relación
con la equidad de género
y la inclusión social, en
un sector masculinizado
y tradicional como lo es

la construcción;
- Que se haya genera-

do una propuesta de
diseño de vivienda social
sostenible, contribuyen-
do a la reflexión sobre el
acceso a la vivienda y el
diseño de políticas públi-
cas para este objetivo.

Fotos: Gentileza
CCIFA y EcoSuyana.

para determinar la canti-
dad de arcilla que con-
tiene la tierra. Se le
agrega arena en las pro-
porciones necesarias.

Premios de la 
Cámara de 
Comercio e 
Industria Franco-
Argentina a la 
Sustentabilidad
La Cámara de

Comercio e Industria
Franco-Argentina
(CCIFA) realizó a fines
de octubre la XIX
Edición del Premio
CCIFA a la
Sustentabilidad, que
abarca Responsabilidad
Social Empresaria y
Gestión Sustentable. Se
reproduce el comunicado
de prensa enviado por la
entidad.

La ceremonia de pre-
miación se desarrolló
con la presencia de: la
Primera Consejera de la
Embajada de Francia,
Céline Giusti; de la Jefa
Económica y Comercial
de la Delegación de la
Unión Europea, Viktoria
Lövenberg; de la
Directora de la Agencia
Francesa de Desarrollo,
Lorena Chara; del
Presidente de la

Comisión
Sustentabilidad de CCI
France Argentine,
Marcelo Taboada (funda-
dor de Certificación
Sustentable), de la
Directora General de
CCI France Argentine,
Liliana Hidalgo, y de
numerosos empresarios,
periodistas y amigos del
desarrollo sustentable.

Se distinguió a las
siguientes empresas:

- Categoría Empresa
Social: EcoSuyana

- Categoría PyMEs:
Primer Premio, Violetta
Cosméticos
(Emprendedoras);
Mención; Grupo Mitre

los materiales y acelerar
los tiempos de construc-
ción.

rra ingleteadora y sierra
circular, podemos facili-
tar la maniobrabilidad de

Arqu i tec tu ra  b ioc l imá t i ca
ECOSUYANA DISEÑA Y CONSTRUYE EN CÓRDOBA VIVIENDAS

SUSTENTABLES, CON USO DE MADERA

quincha:
La quincha es muy

eficaz como material
antisísmico debido a la
elasticidad del entrama-
do de madera, el cual
absorbe las vibraciones
evitando que se propa-
guen por el resto de la
estructura.

Se pueden construir
utilizando una variedad
de materiales, lo que
permite su adaptación a
las disponibilidades
locales.

Al utilizar maderas
aserradas junto con
herramientas como cla-
vadoras neumáticas, sie-
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Pared de “quincha” con su relleno avanzado.

Vista interior de la pared de “quincha”.

Entramado en madera de una futura pared a construir con la técnica de “quincha”.
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